

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admite a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica Redacción y Administración Calle Mayor, 41, Felanitx



# El Felanitgense

## SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

### PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para lo que resta de la primera quincena de Julio el meteorólogo Steijoon hace los siguientes pronósticos:

Mejorará la situación el sábado 8, porque se apartará por el Mediterráneo superior la depresión y su acción sólo será un poco sensible en la región pirenaica.

Del 9 al 10, seguirá siendo bueno el tiempo en nuestras regiones.

Del 11 al 12, aunque continuará la tranquilidad atmosférica en la península, irá perdiendo estabilidad en la mitad meridional, particularmente el miércoles 12, por la aparición de núcleos de fuerzas en Africa septentrional.

El jueves 13, actuará una depresión en el Mediterráneo, entre Argelia y Baleares.

Causará lluvias y tormentas desde las regiones vecinas al Mediterráneo hasta el meridiano central, con vientos de entre NO. NE.,

El viernes 14, mejorará la situación atmosférica en nuestro territorio, pero estará algo perturbada en el Mediterráneo y en el SO. debido a los mínimos barométricos que se acusarán en dicho mar Mediterráneo y en el Atlántico, hacia el S. de Portugal.

El sábado 15, quedará la depresión oceánica del S. de Portugal con mayor intensidad.

Producirá algunas lluvias y tormentas principalmente desde Andalucía al Centro, con vientos de entre NE. SE.

### LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Lo que dice un periódico

El periódico «Heraldo de Madrid», refiriéndose a correspondencias que dice haber recibido de Africa, confirma la noticia que viene circulando hace días, o sea, que si el Gobierno persiste en querer relevar al Alto Comisario, general Berenguer, dimitirán todos los Comandantes generales que prestan sus servicios en las zonas de Marruecos.

Añade dicho periódico que al mismo tiempo que los Comandantes generales, dimitirían el jefe del Estado Mayor señor Jordana y el Secretario general de la Comisaría señor López Ferrer.

También asegura «Heraldo de Madrid» que entre los moros que permanecen adictos a España y trabajan a las órdenes de nuestras autoridades, cunde manifiestamente el desaliento ante la indecisión que demuestra el Gobierno en recompensar a los hijos esclarecidos de España que tantos beneficios le han granjeado.

Añade que entre dichos moros la sustitución del general Berenguer produciría pésimo efecto, pues es el único que les comprende y aprecia sus méritos.

Dice, reproduciendo los informes que recibe de Marruecos, que la política débil sólo favorece al enemigo, el cual cada día se envalentona, por lo que se teme que, una vez terminada la recolección de la presente cosecha, los moros arremetan con mayor ímpetu y peores consecuencias.

Se toma dos nuevas posiciones

En el Ministerio de la Guerra se nos ha facilitado esta noche el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

«El Alto Comisario comunica que en los territorios de Ceuta, Tetuán y Larache no hay más novedades que las siguientes operaciones:

El coronel Saliquet ha ocupado la posición de Bas Haman y el general Sanjurjo la de Tenacób, que cruza sus fuegos de artillería con la anterior, por lo cual virtualmente queda cerrada, por el sur, la provincia de Izabala.

La columna Saliquet encontró escasa resistencia, sosteniendo únicamente algún fuego con gente procedente de la zona francesa.

Por nuestra parte, sufrimos tan sólo las siguientes bajas:

Teniente de la mehalla don José Carvajal Arrieta, herido en la mano izquierda. Soldado de Intendencia, Mariano Blasco Esteban, herido en el vientre, grave; Soldado de zapadores de Ceuta Raimundo García Mora, grave; cabo de Telé-

grafos Leandro Cerrano García, leve; de la mehalla, tres heridos y un indígena herido leve y otro muerto; de la legión, un herido.

Las fuerzas del general Sanjurjo no tuvieron novedad.»

¿Abd el Krim desconfía de sus jefes?

Melilla.—Se sabe que el jefe de los rebeldes Abd el Krim ha montado una guardia en Beniuliches.

Se añade que releve, frecuentemente, a los jefes, encerrándolos.

Unas concentraciones aumentan y otras disminuyen. Se efectúa, sin novedad, otro convoy a los prisioneros.

En el Ministerio de la Guerra se nos ha facilitado, esta noche, el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

«El Alto Comisario comunica que no ocurre novedad en Ceuta, Tetuán y Larache.

En Melilla, las confidencias recibidas acusan que las guardias establecidas por el enemigo en Azib Midar y Tafersit han sido disminuidas.

En cambio, las propias confidencias señalan que los efectivos de Sidi Dris, Vidi Ricain y Diden están algo aumentados, figurando en cada una de las concentraciones seiscientos hombres de varias cábilas y dos cañones ante el temor de un desembarco de nuestras fuerzas.

El vapor «Gandia», de acuerdo con los rebeldes, ha efectuado un convoy extraordinario para los prisioneros en la bahía de Alhucemas, sin novedad.»

¿Aviadores españoles fusilados por Abd-el-Krim

El periódico «La Correspondencia Militar» publica una crónica de su corresponsal en Melilla, acogiendo en ella el grave rumor de que habrían sido ejecutados por el jefe moro rebelde Abd-el-Krim los dos aviadores españoles que cayeron prisioneros y estaban en poder de los moros.

Dichos aviadores son el capitán señor García Peña y el teniente don José Florencio.

Dicho rumor no se ha confirmado.

Ataque a Tistutin. Caída de un aviador.

Melilla.—Los rebeldes han hostilizado a Tistutin siendo rechazados.

Tuvimos tres heridos leves.

Se sabe que Abd-el-Krim, al frente del harka marchó al interior para imponer su autoridad entre las cábilas, habiéndose librado un combate.

Abd-el-Krim tuvo bajas.

En las inmediaciones de la Restinga resultó herido un observador.

Un aeroplano militar se ha caído de una altura de 200 metros matándose tres tripulantes.

### NOTICIAS GENERALES

#### DE LA PROVINCIA

Se afirma que desde el lunes se halla paralizada la fabricación de ácido sulfúrico en las fábricas de Porto-Pi, debido a tenerse que realizar ciertas obras.

Continúa funcionando, de momento, la de superfosfato, de cuyo producto han sido embarcadas estos pasados días a bordo del vapor Vicente Puchol, unas seiscientas toneladas.

Al dejar de funcionar la fábrica de ácido sulfúrico han desaparecido los olores, que se sentían estas pasadas semanas y que obligaron a mucha gente a tener que abandonar el verano en aquellos amenos parajes.

El inspector provincial de Sanidad señor López Comas, en vista de las continuadas quejas de los vecinos de Porto-Pi, contra los olores irritantes, para el aparato respiratorio, giró una nueva visita a las fábricas el sábado en la pasada semana, y sabemos que continúa con actividad el informe que le ordenó el Gobierno en el sentido de dictaminar si son nocivos o no los gases de referencia.

—La benemérita del puesto de Pollensa da cuenta del siguiente hecho:

En las primeras horas de la mañana de anteaer fue encontrado ahogada en la balsa del pre-

dio «El Molinet» de aquel término municipal, la hija del propietario de dicha finca Isabel M. March Tocho, de 42 años de edad.

Según parece dicha joven tenía desde tiempo algún tanto trastornadas las facultades mentales habiéndose acentuado desde algunos días la excitación nerviosa, por lo que era objeto de una constante vigilancia por parte de sus padres.

La noche anterior la dejaron en su habitación tranquila, encontrándola la mañana siguiente en el punto indicado ya cadáver.

Se ignora como ocurrió el hecho, suponiéndose que en una de las crisis nerviosas que padecía, se dirigió al sitio indicado cayendo en la balsa falleciendo por asfixia.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia practicando las diligencias del caso, y ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio donde se le practicó la autopsia.

El cadáver no presenta señales de violencia, siendo creencia general que se trata de un hecho desgraciado.

—La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto nombrando al Catedrático de lengua francesa del Instituto de Mahón don Pablo Sans, representante del Ministerio de Instrucción Pública en el Congreso Internacional de Enseñanza secundaria que se reunirá en Luxemburgo del uno al cuatro de agosto.

También inserta otro nombrando Caballero de la Orden de Isabel la Católica a don Miguel Domenge.

#### DEL EXTRANJERO

Nueva York 6.—Una compañía norteamericana compuesta de ingenieros y deportistas ha lanzado un reto a las compañías de navegación aérea de todo el mundo para la construcción de un hidroplano gigante destinado al comercio y capaz de transportar cien personas.

A la cuestión de la velocidad se antepone la seguridad y la utilidad práctica.

El hidroplano que va a construir dicha compañía costará cerca de 1.000.000 de dólares.

—París.—La primera parte de los trabajos que ejecutará Alemania, según acuerdo del Consejo de ministros para dar cumplimiento al tratado de Versalles en lo concerniente a las reparaciones, comprende cinco series, evaluada en 4.824 millones de los cuales corresponden 929 a Francia y 3.895 a Alemania.

Dirigirán las obras ingenieros franceses, los contratistas serán alemanes, los obreros se alojarán en ciudades obreras y la industria francesa suministrará los materiales.

—Oppen.—Las organizaciones alemanas se oponen a la destrucción de las armas confiscadas por la comisión del control interaliado.

Al intentarse la incautación de una partida de armas, un centenar de hombres armados atacó el cuartel de Gleiwitz, siendo dispersados merced a la intervención de una sección de ametralladoras.

En su retirada los amotinados encontraron a un militar francés, que había quedado aislado, asesinandole.

El destacamento de Selbstschutz, asaltó un convoy inglés que conducía armas confiscadas.

En el distrito de Beuthen las tropas francesas fueron tiroteadas por alemanes que estaban emboscados.

—Nueva York, 6.—Ha llegado a esta capital el barón Radowitz.

Ha relatado lo esencial de las conversaciones que ha tenido con el ex-Kaiser en una visita de tres días que hizo a Doorn.

El ex-Kaiser—ha dicho—declaró que la restauración monárquica se efectuaría dentro de algunos años, pero que sin embargo él no volverá más a Alemania. Al preguntársele quién restauraría la monarquía el ex-Kaiser no contestó y refiriéndose a la República repitió que no era más que temporal.

Sr. Jefe de la Biblioteca Provincial Palma.

## SECCION LOCAL

La nota agrícola la dá hoy la llegada del apogeo de la trilla, con los datos comparativos de rendimiento que al final de cada jornada constituyen el tema de conversación entre propietarios y labriegos.

De ninguna manera se conceptúa buena la actual campaña, en lo que al cultivo cereal se refiere. El proceso vegetativo anticipaba ya este resultado, y de ahí que se haya recibido como cosa normal, sin más desequilibrio que el que ya desde el principio pudo notarse entre tierras ricas y pobres, por dejarse sentir más en éstas los efectos de la carencia de lluvias. Por esto, entre las desigualdades que acusan las recogidas diarias de mies sobre las eras, el trillador que mejor acervo reúne, no se dá más que medianamente satisfecho y tiene que consolarse con la esperanza de nivelar la situación con los productos del arbolado.

Que tampoco presentan muy buena perspectiva hasta aquí, pues empezando por el albaricoque, cuya recolección termina, los precios no se pusieron más que a última hora en razonable relación con los cuidados de cultivo.

Hoy, debido a haber aumentado mucho la demanda de pulpa desde los mercados extranjeros, los comerciantes se animan y aquel fruto es activamente solicitado, pagándose corrientemente a 7'50 pesetas quintal.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º de este mes resultaron agraciados con un premio de 300 pesetas cada uno los billetes números 4394 y 12182, despachados en la Administración de esta ciudad.

En la semana próxima se recibirá en la misma Administración la primera remesa de billetes del sorteo de Navidad, cuyo primer premio es de 15 millones de pesetas.

El Rdo. D. Bartolomé Maimó, Rector de la iglesia de Porto-Colom, invita a todas las familias de dicho lugar, como también a las que van a veranear, para que asistan con sus embarcaciones lo más adornadas posible a la solemne procesión marítima, que se verificará en honor de Ntra. Sra. del Carmen, Patrona del puerto, la tarde del 25 de julio, festividad de S. Jaime. Se suplica además adornen con banderas y damascos las ventanas y balcones que den vista al mar para el acto de la procesión.

Empezando mañana y todo el tiempo que dura el veraneo habrá en la iglesia de Porto-Colom dos misas: una a la salida del sol y otra a las 8.

En el oratorio de las Hermanas de la Caridad empezará mañana a las seis media la novena de preparación a la fiesta que dichas religiosas dedican a su fundador San Vicente de Paúl.

Mañana se celebrará en nuestra Iglesia Parroquial la fiesta en honor del hijo mayor de Mallorca, mártir de Jesucristo, Beato Ramón Lull, Patrón del Catecismo de la Parroquia.

Al anochecer del día de hoy solemnes Completas. Mañana a las 7, comunión general para los niños del Catecismo, catequistas y devotos del Beato. A las 9 y media Tercia al órgano y Oficio con sermón por el Rdo. D. Rafael Vich Beneficiado Organista de la Catedral de Córdoba.

Por la tarde se repartirán, en la Rectoría, premios a los niños que asisten al Catecismo; y después de Vísperas se dedicará un devoto ejercicio al bienaventurado Mártir.

Un telegrama de Ceuta da la noticia de haber embarcado anteayer en aquel puerto veinte artilleros mallorquines licenciados, pertenecientes a la batería mixta expedicionaria.

Fueron despedidos muy cariñosamente por toda la colonia mallorquina.

El precio del almendrán sigue estacionado. Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 135'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

Continuación de la suscripción pública para la instalación de pararrayos en el Oratorio de San Salvador:

Suma anterior	Ptas. 3671'90
D. Juan Capó Pbro.	5
" Juan Pou Truvels Pbro.	5
" Nicolás Puig Barceló	10
" Antonio Barceló Ramon	10
" Antonio Munar	10
" Bartolomé Barceló Pbro.	25
Suma	2736'40

La Comisión encargada de reunir estos fondos

# GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las GRANDES NOVEDADES

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

nos manifiesta que dá por terminadas sus visitas a domicilio, plenamente satisfecha del resultado obtenido, una vez más probatorio del desprendimiento de los felanigenses en toda obra de caridad y singularmente para cuanto tenga relación con su privilegiada Virgen de San Salvador.

A todos los donantes quedan agradecidos y suplican no achaquen a omisión la visita aquellas familias que no fueron encontradas en casa o las que por otras causas no figuren en la relación. Para suplir esta falta de generalidad continúa la suscripción abierta en la Casa Rectoral.

La prensa pamesana comenta el proyecto de impuesto sobre las embarcaciones de recreo que va de 250 a 6.000 pesetas por cada embarcación. Y califica de barrabasada el intento de aplicarlo a Mallorca, donde las clases más modestas tienen su barquichuelo para disfrutar del mar los días que les dejen libres sus ocupaciones.

Sería curioso que las chalanas que tienen los aficionados obreros en Porto-Colom tuvieran que pagar 250 pesetas anuales por surcar el agua en una docena de viajes entre la casa del dueño y el arehal donde va a tomar baños.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Junio de 1922

La presidió el Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal, con asistencia de 16 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 16 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D. Antonio Monserrat Gomila para reformar la fachada de su casa calle de las Parras n.º 3.

Se acordó pasen a informe de la Comisión de Obras las instancias de los vecinos Jaime Obrador, Sebastián Caldentey, Salvador Vadell, Antonio Gomila, Andrés Albons y Maciana Juliá, que desean hacer obras en edificios de su propiedad.

Se acordó adquirir la tubería de plomo necesaria para la bomba de la fuente de la Sinia.

Se enteró el Ayuntamiento del edicto publicado en el B. O. de día 1.º del presente mes anunciando la exposición al público de los pliegos de condiciones para la subasta de las obras de construcción de una alcantarilla colectora en el sitio los Huertos.

Se acordó abonar diez pesetas a la pobre Sebastiana Garcías para ir a tomar baños en el balneario de San Juan de Campos como indemnización de gastos por sus estancias en el mismo.

Se acordó celebrar la próxima festividad de Santa Margarita como los años anteriores, y que la Comisión de alumbrado informe sobre la conveniencia de adquirir material de alumbrado para las festividades que celebra la Corporación.

Se acordó, vistas las indicaciones de la sociedad Círculo Recreativo, que una Comisión compuesta del Presidente y de los concejales don Mateo Veyñ y D. Miguel Bordoy se entrevistase con una representación de dicha sociedad y formulen de común acuerdo un programa para dicha fiesta, para en su vista resolver lo procedente.

Se acordó que la Comisión de alumbrado informe sobre aislamiento de los faroles de alumbrado público del paseo, de la red general que posee el Municipio.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta Provincia que expresa no tener fondos disponibles para la reparación de la carretera de Felanitx a Petra y enterado el Ayuntamiento acordó acudir en súplica a todos los representantes en Cortes de este Distrito para que interesen del Director General de Obras Públicas, remita los fondos necesarios a fin de lograr el inmediato arreglo de dicha carretera y al mismo tiempo ofrecer al Sr. Jefe de Obras públicas el transporte por cuenta de este Ayuntamiento de 200 metros de piedra, dentro el trozo de carretera que atraviesa este término

municipal, si el Estado quiere encargarse del machaqueo y colocación de la misma dentro breve plazo.

Se dió cuenta de una carta oficial de la Cámara Provincial de Comercio, sobre reclamar contra el arbitrio creado por la Diputación sobre la exportación; y después de algún debate se acordó pase a estudio de la Comisión de Fomento.

Se acordó ceder gratis dos tablillas para los vehículos que posee la Casa Hospicio.

El concejal D. Miguel Bordoy dió cuenta de haberse entrevistado con D. Guillermo Perelló y D. Antonio Obrador juntamente con el Sr. Presidente para averiguar la cantidad que procedía abonar el Banco de Felanitx al Municipio por el tiempo que no se consumió fluido de gas en el alumbrado público durante el anterior contrato que finió día 30 Abril próximo pasado, por ser sustituido por el de electricidad, cuyos señores habían mediado en el convenio de referencia y le manifestaron que recordaban muy bien que era el convenio citado por meses, añadiendo el señor Perelló que no tenía presente si o no se trató de días. El Sr. Presidente ratificó las mismas manifestaciones de los consultados.

Púsose a discusión este asunto y después de largo debate en que intervinieron muchos concejales, se pusieron de manifiesto los antecedentes que obran en las oficinas municipales; de los que resulta, que día 16 febrero último no se había utilizado aun el contador de la nueva red municipal instalada para el alumbrado público, y que el Ayuntamiento día 18 del mismo mes acordó, que la Comisión de alumbrado examinase la citada red para acordar su admisión. El señor Estades propuso se pasara a votación, que el Banco de Felanitx debía de abonar dos meses y once días por indemnización a razón de 500 pesetas mensuales. En vista de la discordancia en apreciar el tiempo de duración, el Sr. Presidente ordenó se pasara a votación, votando el concejal D. Sebastián Fuster en contra, y al explicar el motivo de su decisión, fué interrumpido por el Sr. Estades; al querer continuar, vuelve a interrumpirle el mismo señor; contestando unos concejales a favor y otros en contra, sin que el señor Presidente, apesar de sus esfuerzos, pudiera conseguir que se le obedeciera, y en vista de ello levantó la sesión.

## AYUNTAMIENTO DE FELANITX

Habiendo sido aprobados por esta Corporación los pliegos de condiciones para la subasta de las obras de construcción de una alcantarilla colectora en el sitio los Huertos se hallan éstos expuestos al público a efectos de reclamación por espacio de diez días en la Secretaría del Ayuntamiento advirtiendo que dicho plazo empezará a contar el siguiente día de la publicación de este edicto en el B. O. de la provincia.

Felanitx 27 de Junio de 1922.—El Alcalde, N. Bordoy.—P. A. del A.—Mateo Rosselló, Secretario.

## NODRIZA

de 35 años y leche de ocho días desea criatura para criar en su casa, calle Arenal, 21, Felanitx.

## SE DESEA VENDER lo siguiente:

La casa calle del Mar n.º 67.

» » 73.

El mobiliario existente en estas dos fincas.

Una finca rústica llamada Son Suau de sobre media cuartera.

Otra llamada Camp Fret, media cuarterada.

Otra llamada Es Puput, un cuartón.

Otra llamada Los Molinos, medio cuartón.

Para informes dirigirse a D. Cristobal Fuster, Plaza del Arrabal, n.º 3.

## TINTA PELIKAN

En esta imprenta acaba de recibirse una partida de tinta de esta acreditada marca alemana, que se venderá a precios reducidos.

Y se levantó la sesión.

IMPRENTA DE B. REUS